
想聚宝，

就要识宝

本报记者 续鸿明

陈传席：建议砍掉 8 0 %的美术系回 声 壁

■“我们国家的鉴定落后

是最大的问题，上世纪 50 年

代美术学院里没有绘画史系

的。现在是学理论的不晓得

作画的方法，这是另外一种

知识。我们自己画画的人再

去搞鉴定是搞得非常清楚，

他们没有办法弄清楚。真伪

问题是最大的问题。我们出

了《宋画全集》，连国外收藏

的很多一起印出来，清楚极

了，但也弄不清楚真伪。谢

稚柳他们那个中国古代书画

鉴定工作小组工作了 8年，结

束后出了一大摞书，但还是

有很多问题没谈，伪的多还

是真的多？真在什么地方？

伪在什么地方？不谈的。现

在《宋 画 全 集》就 是 一 塌 糊

涂，假的混在里头，大多数有

问题。我说现在是搞鉴定工

作条件最好的时候，用不着

到库房里调原件看，现在印

刷、照相技术高明，科技条件

好，它印出来的版本很清晰，

局 部 都 可 以 看 得 清 清 楚 楚

的。我说现在就可以搞，而

且就从几大博物馆书画部的

几个人联合起来讨论，大家

看、大家研究。”

——画家、鉴定家陈佩秋说

“现在《宋画全集》就是一塌

糊涂”

【我们的很多文献整理

工程只是一个大杂烩，说好

听是抢救式整理，说白了就

是胡乱拼凑，为后人留下一

笔糊涂账。】

■“全国美展陶艺展区今

天美协官网公布了最终入选

名单，作为评委之一，一直有

话哽喉，但没有公布结果我

不便感慨。其实全国美展从

来没有真正地学术过，一直

在 是 妥 协 间 如 小 媳 妇 般 前

行，十几位评委，各有主张，

能上能奖的只有反对少的而

已。我不认同此届陶艺的评

选与评奖，但作为评审者，我

接受评审之庸结果！

——清华美院陶艺系主任白

明说“能上能奖的只有反对少

的而已”

【这是艺术评奖的中庸

之道？】

■“当代书画市场繁荣，资

本追逐艺术，本来是推动艺

术发展繁荣的好事，但也导

致一些艺术家的功利性越来

越浓，名利驱动了‘枪手’现

象的滋生和蔓延。艺术水平

低劣的书画家会找高人为自

己代笔，但已经成名的、技艺

高超的书画家也会找‘枪手’

代笔。这类艺术家通常是为

了通过自己的名气、作品的

价格赚取最大利益。具体操

作 是 先 低 价 请 一 些 所 谓 的

‘枪手’，让他们按自己的绘

画风格制作一批艺术品，然

后亲自‘收拾’一下，盖章、签

名后，这些东西就可以快速

地投放到市场换钞票了。目

前艺术‘枪手’已经形成了一

个 群 体 ，他 们 或 是 学 过 美

术 但 没 有 考 上 大 学 的 ，或

是 美 院 的 在 读 学 生 ，抑 或

是 已 经 毕 业 多 年 ，一 直 尚

未 找 到 自 己 艺 术 方 向 的 。

通 常 情 况 下 ，艺 术 家 与‘ 枪

手 ’之 间 会 达 成 保 密 协 议 ，

不得透露艺术家身份，但这

种现象在当代艺术圈早已成

为公开的秘密。”

——陈丽君撰文《书画代笔泛

滥：背后有着怎样的利益链》

【艺术市场繁荣，离不开

“枪手”的“奉献”。】
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本报讯 8 月 22 日，中国出版集

团公司在荣宝斋举办“纪念邓小平

同志诞辰 110 周年暨庆祝新中国成

立 65 周年书法绘画摄影作品展览”，

展出作品共 221 幅，其中书法 89 幅、

绘画 45 幅、摄影 87 幅。这些作品彰

显了中国出版集团成立 12 年来的成

果。本次展览还特意邀请了新闻出

版界的书画爱好者携作品参展。

（因明）

中国出版集团举办邓小平诞辰110周年纪念展

本报讯 日前，以中国美术家

协会主席刘大为为团长的“丝路访

古宁夏行”采风团赴宁夏采风，王秋

童、萧瀚、郑百重等来自中国内地及

港、澳地区和海外华人美术家们共

同 用 水 墨 描 绘 新 丝 路 上 的 美 丽 画

卷 。 此 次 采 风 活 动 是 在 国 家 提 出

“丝绸之路经济带”和中阿合作论坛

凝聚“构筑新丝绸之路”的重要共识

的大背景下策划实施的，同时也是

将于 2015 年秋季举行的“第六届北

京国际美术双年展”创作采风活动

的组成部分。刘大为表示，中国美

协始终热心于西部建设，此次中国

美协与宁夏共同搭建平台，为内地

美术家及港、澳地区和海外华人美

术家提供了一次血脉相连、“丝路访

古”的亲身体验。 （张雪）

中国美协组织“丝路访古宁夏行”

本报讯 由中国农民书画研究

会主办的“新疆·麦盖提刀郎农民画

进京汇报展”日前在北京举行，百幅

刀郎农民画集中展出，旨在让人们

在画作中“看见”麦盖提，“看见”新

疆。表现日常生活场景的《葡萄架

下的麦西来甫》、《赶巴扎》，描绘农

村新面貌的《新旧貌对比》、《春风送

政策》等作品将麦盖提和新疆地区

的新发展、新变化加以呈现。“刀郎

之乡”麦盖提是全国四大农民画乡

中唯一以少数民族农牧民为创作主

体的民间绘画之乡。开幕式上，中

国农民书画研究会宣布建立“中国

农民画麦盖提基地”。

（联文）

新疆·麦盖提刀郎农民画在京展出

本报讯 8 月 23 日，由深圳市意

象美术馆、北京意·空间画廊主办的

“重构意象第二季——当代意象油

画 邀 请 展 ”在 北 京 意·空 间 画 廊 开

幕，展出胡峻涤、陈明华、张成、侯丽

梅、曹展云、仁宽、卢自然、丁晓春、

王 古 虎 9 位 艺 术 家 的 数 十 件 代 表

作。参展的艺术家分别在不同的侧

面进行着艺术语言和观念上的探索

实践。 （士凡）

意·空间推出重构意象第二季

本报讯 8 月 24 日，紫博艺术嘉

丝联席宝盈轩举办的“中国艺术家版

权丝饰联席首发见面会”在北京宝盈

轩召开，主要发布王建成、黄海杰、赵

玉凤、李国瑞 4 位艺术家作品的衍生

“丝质”作品，另有多款不同风格的

“丝质”作品发布。王建成擅长画虎，

赵玉凤作品受传统壁画影响，李国瑞

油画具有中国文化特色，黄海杰擅长

大写意花鸟及人物。 （士凡）

艺术家版权丝饰宝盈轩首发

本报讯 （记者罗正君）2014 首

届中国美术传播峰会 8 月 24 日至 26

日在山东桓台 举 行 。 此 次 峰 会 包

括 学 术 交 流 、经 验 介 绍 、对 话 思

辨 、媒 体 推 介 和 收 藏 展 览 五 大 板

块 ，举 办 了“美 术 传 播 研 究 学 科 创

建 及 其 发 展 使 命 ”“艺 术 经 济 学 新

观 点 ”“ 桓 台 指 数 理 论 体 系 的 概

念 ”等 专 题 讲 座 ，召 开 了 主 题 为

“美 术 传 媒 的 生 存 与 发 展 ”对 话 思

辨 等 系 列 活 动 。 来 自 全 国 各 地 的

专 家 学 者 就 美 术 传 播 的 历 史 文

化、功能作用、发展方向等问题展开

讨论和研究。

2014首届中国美术传播峰会举行

个 展 秀

一周观察

祝如

▶上接第 1版

布展过程中，大家得知展览团

团长、中国对外文化集团党委书记

宋官林 1959年即出生在蒙古国，6岁

后才随家人返回中国，对蒙古有着

不一样的情愫。如今再次来到乌兰

巴托让他颇为感慨：“当年我父亲一

辈是来援蒙建设物质层面的大厦，

今天能够参与建设中蒙文化交流的

大厦，这既是因缘，也是责任。”

敦煌研究院石窟文物保护研究

陈列中心的李涛从导游做起，在敦煌

研究院工作近 20年，如今已经是陈列

中心的骨干。展览筹备前期，他不计

报酬，利用两个多月设计的虚拟展厅

空间为布展工作奠定了基础，降低了

材料的损耗。他的同事高万东同样

已为敦煌服务 10余年，虽然因为种种

原因没有研究院的正式编制，领取着

微薄的收入，但面对文物、展品的细

心和默默工作的劲头让每一位团队

同事感动。

蒙古国家艺术画廊画家奥齐格

女士协助买颜料、买射灯、调展位，

事无巨细，不厌其烦，始终面带亲切

的微笑。蒙古国家艺术画廊收藏部

主任博卡在帮忙搬运展品时手指受

伤，但没停止工作。他说：“虽然不

知道你们都来自中国的哪个地方和

单位，但是你们为了敦煌的展览而

来，敦煌的珍贵艺术和你们‘敦煌人’

的专业精神感动着我们。”

展厅中，一张连接丝绸之路的

路线图牵连着包含西安、乌兰巴托

等诸多城市，而另一张展现丝路漫

行的大幅展板上，展览团队颇为用

心地设计了一条从敦煌到乌兰巴托

的路线图，上面以图文的形式标示

出：从敦煌到乌兰巴托，步行需 260

小时，骑自行车需 86 小时，骑骆驼需

32小时，开汽车需 16小时，乘飞机需

1.5小时……

离开乌兰巴托时，蒙方团队热

情为中方展览团队饯行。按照当地

习俗，中蒙双方人员在餐前发表感

言 。 一 向 寡 言 的 中 国 对 外 文 化 集

团布展师傅刘国才激动地说：因为

有爱在乌兰巴托，我们的距离并不

遥远。

近日的雷雨为北京带来了一丝清

凉，八月未央，夏末初凉，正是出门的好

时节。近期，全国美展的各个展区陆续

开展，展览时间错开，喜爱艺术的朋友

们可谓有福了。此外，国家博物馆的

“江汉汤汤——湖北出土商周文物展”

展出的122件精美文物向人们展示了灿

烂的中华文明，中国美术馆的“人居艺

境——吴良镛绘画、书法、建筑艺术展”

“四川省诗书画院三十年创作成果展”

以及上海美术馆的“琳琅满天——20世

纪下半叶意大利表现性艺术展”“我的

孩子，春天来了——德国绘画大师珂勒

惠支作品展”也引人关注。

值得一提的是 8 月 5 日至 9 月 5 日

在中央美术学院美术馆举办的“实年

一验——中央美术学院实验艺术专业

教学十年成果展”，该展览与正在今日

美术馆举办的“第十二届全国美术作

品展览实验艺术展区”相呼应，众多的

艺术品和相关的文献资料呈现了实验

艺术和实验艺术教育在中国从无到

有、从边缘到繁荣的发展历程，其中不

少艺术品集趣味性、思想性和艺术性

为 一 体 ，颇 为 吸 引 眼 球 。“ 十 年 磨 一

剑”，10 年对于一个艺术门类而言是短

暂的，对于一个艺术家而言则是漫长

的。每一位优秀的艺术家及其优秀作

品的背后，都有着其艰辛的付出，应该

得到人们的关注和尊重。

近期个展、群展在全国各地此起

彼伏，参与的艺术家众多，但藏家若想

从中挑选到中意的作品收藏也并非易

事。想聚宝，就要识宝，而识宝不仅需

要时间和精力，更需要文化素养的支

撑，包括对艺术史的了解、对市场的洞

悉，甚至对艺术家个人的熟悉等，而这

需要长期的学习和实践。

说到学习，博物馆实在是藏家们

学习和检验自身艺术修养的好地方。

随着科技的发达和网络的普及，不少

博物馆开始主动使用网络普及文物艺

术品的知识。目前故宫官方微博的粉

丝已超百万，利用微博介绍藏品，配上

精美的藏品图片，吸引了不少粉丝，

“萌萌哒”雍正爷走红网络，还成为了

微 博 的 头 条 ，让 故 宫 博 物 院 火 了 一

把。英国泰特不列颠美术馆不久前推

出为期 5 天的网上机器人导览服务也

让该馆赚足了眼球。新媒体让爱艺术

的人们足不出户就能欣赏到世界各地

的精美艺术品，委实是件好事。

欣赏艺术品的机会越来越多，只

是走进了博物馆，你对其中的藏品又

了解多少呢？近期，一条名为“26 个生

僻字，你会读几个”的微信被不少人转

发。该微信结合各地代表性文物介绍

了博物馆里 26 个生僻字的读音和含

义，通俗易懂、妙趣横生。博物馆馆藏

丰富，陈列的文物艺术品对绝大多数

观众而言是陌生的，如果只是走马观

花看一遍，很难有所收获，这不仅需要

博物馆做好知识普及工作，如果观众

能够做一点参观前的准备工作，查阅

资料，想必会收获良多。

“李宝玖退学这件事不能孤立地

看，这是一个时代的缩影。”本报 8 月 3

日“茶座”版刊登了专题《我们的艺术

教育怎么了？——“天美退学事件”触

发的反思》，在艺术教育界引起反响。

中国人民大学艺术学院教授、美术理

论家陈传席对此也“有话要说”，日前

记者拜访他，听他畅谈自己的观点。

他认为，最近 30 年来，最 失 败 的

是教育，比贪污腐败更严重。仅谈美

术教育，学校扩招，估计美术是扩招

最 多 的 一 科 。“ 我 没 法 统 计 ，估 计 是

‘文革’前的一千倍，至少有几百倍，

航天大学、科技大学、煤炭大学等都

开设美术学。老系、老院校也都扩招

10 倍以上。教育部应该有一个死规

定，什么学校应该设美术系，什么学

校不应该设美术系。没有死规定，中

国的人情关系多得很。现在有的学

校书法专业设了博士后点，培养了很

多博士后，书法专业需要那么多博士

后吗？硬性规定是必要的。我建议砍

掉 80%的美术系，中国不需要那么多

美术人才。”

陈传席直言，学绘画必须有一定

的天赋，根本没有那么多有天赋的学

生。到处都建美术系，一是可以多收

报名费、学费，学校增加收入。二是学

美术的人多了，无处就业，于是各自找

关系，在没设美术系的大学里增加美

术学，自己好进去教书，当大学老师。

“请教育部统计一下，小学毕业生、中

学毕业生到大学当教授的有多少？据

我所知，很多小学毕业，而且一直保持

小学毕业水平的人到大学当教授、当

资深教授的，不在少数，就是因为他们

有活动能力。学美术本应该是最优秀

的学生，结果是最差的学生。学生素

质差，老师也不想教，也教不好。而且

新进校的老师素质也差。”

他还认为，现在有一个现象不利

于艺术教育的发展。中国艺术研究

院、中国国家画院做大做强，人才都集

中到了北京，各省的大学和书画院就

垮了。“优秀的老师都调到北京来了，

外地的学校就垮了。而且到北京来的

画家 99%退步了。在南方有灵秀气息

滋养的画家，到了北方粗犷的地方，就

得不到自然的滋养了，画画水平也下

降了。更大的坏处是，大家都不愿意

教学，去画画了。差的教师不能教学

生，优秀的教师进画院，次优秀的教师

也能卖画。本来还有点教师良心的

人，一看别人都干自己的事，不教学生

了，自己也就随波逐流了。因为你把

精力用在教学上，成果少了，钱少了，

职称也上不去。”

陈传席提出四点建议：一是压缩

美术招生，减掉 80%的美术系科。二

是将调出去的优秀教师要回来。以

后凡是从教育部门调人的，都必须经

教育部同意、审查。三是整顿教师队

伍，水平差的一律调到画院去学习，

画院不要就下岗，离开教育部门。最

后，提高优秀教师的工资待遇、社会

地位。

王振

近日，王振画展在燕京书画艺术

馆开幕，共展出画家画作50余幅及十几

只青花和釉里红瓷瓶。在几十年的绘

画生涯中，王振始终遵循艺术创新的

原则，大胆将水彩画、水粉画、油画的

表现手法运用于中国山水画创作，形

成中西艺术相融的新景象。王振，中

国美术家协会会员，曾任中国工美集

团董事长。 （李亦奕）

白苓飞

日前，“禅心寄梦——白苓飞个展”

在北京时代美术馆举办，展出白苓飞

“归梦”“寄梦”“祈梦”3 个系列的 50 余

件纸本新作。静穆的女子、华丽的头

饰、酣睡的儿童等题材既有取自于《牡

丹亭》、《红楼梦》、《洛神赋》等民间传统

文化的部分，也有展现个人爱情、亲情

等美好体验的内容，展现出艺术家细腻

的艺术情怀。 （毕玺）

许经文

日前，“素风景——许经文作品展”

在北京 798 艺术区第零空间开幕，展出

许经文近作 20 余幅。在他的山水画

里，有红色幕布、公路标牌、摄像探头

等，荒诞的背后隐约在述说一个个耐人

深思的故事。他把至真至诚的态度凝

聚在静谧朦胧的作品中，使作品多了份

耐人寻味的情愫。许经文毕业于中国

人民大学艺术学院，现任职于徐悲鸿纪

念馆。 （天颖）

史国威

8 月 23 日，“史国威个人作品展”在

798 圣之空间开幕，首次较为全面地呈

现史国威的创作。独特的手工上色技

法和作品所呈现的历史纵深感与实验

性，令史国威的创作独具特色。史国威

生于 1977 年，先后求学于中央工艺美术

学院、德国多特蒙德摄影学院并获硕士

学位。

（卜子）

赵青仲

赵青仲山水红色系列展近日在燕

京书画艺术馆开展，同时首发近期出

版的《赵青仲红色系列画册》。功底深

厚的赵青仲通过大量写生创作，形成

了雪景、水墨、红色三个系列。这次展

出的红色系列，以大片的红色屋顶民

居和水墨之间的变化而形成的具有冲

击力的画面，是其通过在山东崂山一

带的大量写生创作而成。

（文讯）

Bob Rutman

8 月 20 日，德国艺术家 Bob Rutman 个展于中画廊北京空间举

行，这也是艺术家在中国举办的首次个展，展出作品 20 余幅。82 岁

的 Bob Rutman 是国际知名的德国视觉艺术家，同时也是一位音乐

家，行走一生的歌者。Bob Rutman 的作品亦如其本人一般纯粹而

真诚，从其作品中能窥探他纯粹的创作态度。 （罗正君）

松泌

8月 23日，韩国艺术家松泌个展“直

立的每一天”于 ZERO 零艺术中心亮

相，展览以艺术项目《行》为主体，展出

20 余件雕塑作品，全面展现了艺术家近

几年的艺术探索，其中多数大型作品由

艺术家在展厅内完成。松泌说，尝试用

作 品 隐 喻 乘 驮 生 命 之 重 而 前 行 的 人

类。 （继卿）

本报讯 8 月 13 日 ，“故 乡·记

忆——新写实剪纸艺术作品展”在

首都博物馆举办，展览作品分为“红

色经典”系列、“故乡记忆”系列、“人

物风景”系列三部分，共 45 件，由李

闽新写实剪纸艺术工作室民间艺术

家团队手工精雕细琢完成。李闽是

我国新写实剪纸艺术创始人，他将

我国传统手工剪纸与绘画、摄影、版

画等多种艺术形式融为一体，把多

层不同颜色的剪纸叠加，使作品具

有一种错落有致的三维视觉效果，

并提出了“工艺千古不变，风格当随

时代”的创作理念。 （周少一）

首都博物馆展李闽新写实剪纸

秋色（国画） 王振 有风景的房间（摄影） 史国威
君子美人之梅（国画） 白苓飞

后山月图（国画） 赵青仲
无题系列一（国画） 许经文

双（雕塑） 松泌
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